

LIBROS

Decimos que abrir esta perspectiva para la interpretación de la historia de la Iglesia es un acontecimiento. Aparece, por de pronto, bajo una nueva luz, la larga tentativa de construir en Chile una "Cristiandad"; haciendo uso, el poder eclesiástico, de los recursos del poder político y del poder militar. No podía este intento sino fracasar en lo que respecta la evangelización de los indios. No se podían "conquistar almas" en complicidad con una empresa, la de la Conquista y Colonia, tan marcada por la残酷, la explotación y el genocidio.

Nos explica entonces Salinas cómo se constituyó el sustrato católico de nuestro pueblo. Fue obra del trasplante desde España del cristianismo popular medieval. Esta religión se comunicó más bien por contagio y mestizaje, fuera de los conductos regulares del aparato eclesiástico. Asumió algunos elementos de la religión indígena, muy centrada en la comunidad. Mantuvo su identidad a través de los siglos dominados, por el modelo de Cristiandad.

El autor distingue algunos períodos en esta Cristiandad. Hubo una Cristiandad hispano-colonial en los siglos XVI y XVII; una Cristiandad señorial —siglos XVIII y XIX— fruto del pacto de la Iglesia con la aristocracia chilena. Este pacto sufrió ciertos ajustes cuando la Iglesia se enfrentó con el estado liberal (1880-1930) ante las amenazas del socialismo y del laicismo. Desde la crisis de 1930, hubo un generoso esfuerzo por una "Nueva Cristiandad" bajo el signo del social-cristianismo. Pretendió esta corriente política, social religiosa asumir hasta cierto punto las demandas del ascendiente movimiento popular en que tenía una tarea, pero se agotó por las limitaciones de sus fundamentos sociales e ideológicos. El autor personifi

cica este período en las figuras del Cardenal Caro y del Cardenal Silva Henríquez.

Mientras tanto, la crisis de las Cristiandades y el surgir del movimiento popular acarreó importantes consecuencias para el camino eclesial de los pobres. Hubo agresividades frente a las instituciones eclesiásticas; se desarrollaron formas populares de expresión religiosa. Se multiplicaron iniciativas más o menos inorgánicas como sacerdotes obreros, Iglesia joven, Cristianos para el Socialismo, muy críticas para la Iglesia de Cristiandad.

El golpe militar implantó una dictadura que tiende a reforzar un esquema de Cristiandad; pero su extrema violencia e inhumanidad contradice la esencia del Evangelio. Es la hora, nos dice el autor (p. 240) de impulsar el esquema alternativo de una Iglesia de los pobres fundada en el amor y la solidaridad.

La figura que podría personificar el despliegue de una Iglesia renovada es monseñor Enrique Alvear. Para él, como concluye el autor, "La Iglesia de los Pobres está llamada a anunciar el Reino de Dios a toda la sociedad, desde su libertad evangélica, soltando las ataduras del sistema histórico de "Cristiandad" que marcó al pueblo de Dios en Chile desde sus orígenes en el siglo XVI".

J. Aldunate

RESEÑAS 4153

400165710

Historia del Pueblo de Dios en Chile

Salinas C., Maximiliano: *Historia del Pueblo de Dios en Chile. La evolución del cristianismo desde la perspectiva de los pobres*. Santiago, Rehue, 1967, 295 pp.

Si pretender tener competencia alguna especial en materias históricas, pensaría que la aparición de esta obra constituye un verdadero acontecimiento.

Se trata de una historia escrita en otro nivel. Por de pronto es la historia de un pueblo y merece por tanto las justificaciones que ofrece v.gr. Villalobos cuando escribe su *Historia del Pueblo de Chile*. Pero aquí se trata de la historia del Pueblo de Dios en Chile. Es la historia de la Iglesia pero desde la perspectiva de la vida de los pobres.

Historia del pueblo de Dios en Chile [artículo] J. Aldunate.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aldunate, José, 1917-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia del pueblo de Dios en Chile [artículo] J. Aldunate.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)